
从“零”起步到行业领跑者
——探访我省唯一量产第三代半导体材料的河北同光晶体有限公司

11保 定

“从北京搬到这里后，生意更好了”
——在高碑店京开五金建材批发市场
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白求恩精神论坛
大会在保定举办

全市煤改电清洁取暖
惠及10.2万户居民

2019白石山国际
登 山 大 会 举 办

《长城脚下的玻璃房子》
获亚洲微电影节两项大奖

□记者 寇国莹

“目前 5G 技术大热，而支撑 5G 技
术的核心基础就是第三代半导体材
料。”日前，在保定市高新区河北同光
晶体有限公司展厅，该公司董事长郑
清超一边为记者展示碳化硅单晶样
品，一边介绍第三代半导体材料的市
场前景。

郑清超介绍说，碳化硅单晶作为
第三代半导体材料的核心代表，处在
碳化硅产业链的最前端，是高端芯片
产业发展的基础和关键。同光晶体依
靠自主研发团队，历时 7 年时间，爬坡
过坎，攻坚克难，不断突破技术瓶颈，
在碳化硅单晶领域蹚出了一条赶超国
际先进水平的创新之路。作为我省唯
一一家能够量产第三代半导体材料的
高新技术企业，该公司碳化硅单晶各
项技术指标已达世界先进水平，部分
关键指标国际领先。

“与其让外国人卡脖子，不如
自己干”

——从“零”起步，打破国外
厂商的技术垄断

走进同光晶体厂区，只见一栋栋
新建厂房拔地而起，一台台先进的生
产、实验设备正在陆续进场调试。

“今年底还要扩产，新增设备 160
多台套，建设规模达到年产单晶衬底4
万片，明年产值将达到2亿元以上。”熬
过了创业初期的艰难，如今，郑清超对
未来充满信心，目标是在 5 至 8 年内将
同光晶体发展成为全球最大的碳化硅
单晶研发和生产企业。

2012 年以前，郑清超一直在电气
行业打拼，生产节电器件。谁也没想
到，正当企业做得风生水起时，他却出
人意料地卖掉公司股份，掉头“杀”入
第三代半导体材料领域。

“以前我采购、生产的所有器件设
备，几乎都与半导体材料有关，对这个
行业很熟悉，可越熟悉越受刺激。”郑清
超告诉记者，第一代、第二代半导体核
心技术被国外厂商垄断，大多数关键电
子元器件都要高价从国外进口，这常让
他感到窝火，“一只国产晶闸管1000多
元，进口的要6000多元，但因为国外产
品性能好，只好咬牙花高价进口。”

“不能总跟在人家后面跑，与其让
外国人卡脖子，不如自己干，弯道超车
的机遇就在第三代半导体材料。”郑清
超分析，第三代半导体研发刚起步不
久，在民用领域还是空白，但其具有宽
禁带、耐高温、抗辐射、高电子迁移率、
高热导率等特性，是制作大功率、抗辐
照及光电集成器件的理想材料，在卫
星通信、高压输变电、轨道交通、电动
汽车等领域具有广阔的应用价值。

怀着满腔热情，郑清超决定投资
建厂，一头扎进了第三代半导体核心
材料碳化硅单晶生产领域。没技术，从

“零”起步，组建研发团队，依托中科院
半导体研究所做技术支撑；缺生产设
备，投入巨资，自主研发搭建全新生产
系统。“几年里投入高达5亿多元，真是
闯过了一道又一道难关。”郑清超说，
从技术到产品、从实验室到生产线，整
个过程漫长且难熬，经历了无数个失
眠夜、彷徨日，甚至想到放弃，但还是
咬牙挺了过来。

“恰逢 5G 技术兴起，再加上品质
好，产品一上市便供不应求。”功夫不
负有心人，郑清超的坚持终有所获，
2017 年，同光晶体将 4 英寸碳化硅晶
体制备出来，技术指标达到世界先进
水平，不仅成功打破了国外厂商的技
术垄断，还受到市场好评。

“拥有自主知识产权，底气
才足”

——爬坡过坎，解码第三代
半导体的生产秘密

在该公司晶体生长车间，记者见
到管线一丛丛、一排排密布排列，几十
台碳化硅单晶生长炉闪烁着橘红色的
光芒，碳粉与硅粉正在炉内经历“千锤
百炼”。“百分之百拥有自主知识产权，
底气才足。”郑清超说，这是国内最先
进的设备之一。

“第三代半导体是典型的技术密
集型和资金密集型产业，高良品率、高
稳定性的长晶工艺技术和设备是核心
所在。”该公司研发总工程师杨昆说，
同光晶体采用物理气相传输法生长碳
化硅单晶，是目前生长大尺寸、高质量
碳化硅单晶的最好方法之一。由于该
方法需要控制的工艺参数较多，对晶
体中的缺陷控制比较困难，拥有成套
的高质量单晶生长工艺设备就显得尤
为关键。

“核心设备必须拥有自主知识产
权！”郑清超下决心自主研发单晶生长
炉设备系统，这个决定的代价是巨大
的研发投入和技改成本。他透露，34台
生长炉，一周要试制一次，一炉就要消
耗掉 2 万多元，“每进行一次系统改造
需要耗资 200 多万元，近两年仅系统
改造就有6次，总费用1000多万元。”

杨昆透露，在研发初期，由于技术
团队对单晶生长工艺系统理解不深
刻，再加上气路、水路等配套环境不匹
配，试制的晶体在位错、应力、微管、空
洞等多个指标上都不合格，“每个指标
的改进都异常艰难，要做上万次试验
才能成功。”

守得云开见月明。随着高纯碳化
硅原料合成、晶型和结晶质量控制、籽
晶特殊处理等一个个关键技术难题被
攻克，同光晶体研发团队不断突破技
术瓶颈，已经形成了具备自主知识产
权的完整技术路线，授权专利达58项。

目前，同光晶体研发产品已涵盖
直径 4-6 英寸导电型和高纯半绝缘型
碳化硅单晶。经检测，各项技术指标均
达到世界先进水平，晶片质量可媲美
欧美同类产品，填补了国内高端晶片
的市场空白。此外，该公司还承担了多
个国家和省级重要科技项目，参与课
题研发、成果转化，推动国内第三代半
导体整体研发水平不断提高。

“发展第三代半导体产业，
不能靠单打独斗”

——搭建平台，推进全产业链
的创新发展

在同光晶体研发生产基地中试车
间，“第三代半导体材料联合研究中
心”“SIC 单晶材料与应用研究联合实
验室”“院士工作站”“第三代半导体材

料检测平台”等 10 多个金色铭牌非常
显眼。

“别看这小小的晶片，精密度极
高，指标达标与否全靠设备检测。”郑
清超指着一个4英寸单晶衬底样品说，
从前同光晶体没有自己的专业检测设
备，每试制一个样品都要去外地检测，
十天半月还不见得排上队，干着急没
办法。“产品研发不等人，检测数据出
不来，下一步就没法进行，白白消耗大
量的人力物力和时间成本。”

“干脆投建一个高水平的第三代
半导体材料检测专业平台，既能解决
自身需求，还可以为国内第三代半导
体上下游产业提供服务。”郑清超的想
法得到了河北大学、中科院半导体研
究所、清华大学材料学院、北京大学宽
禁带半导体研究中心等专业机构的支
持。2017 年 11 月，由同光晶体牵头组
建的“第三代半导体材料检测平台”正
式揭牌。

成立检测专业平台，仅是同光晶
体促进科技创新资源集成开放和共建
共享的一个缩影。郑清超说：“第三代
半导体产业包括晶元、外延生长、芯片
设计及加工、器件与模块封装、集成应
用等多个环节，第三代半导体产业链
条长，是个万亿元产业，要想发展第三
代半导体产业，不能靠单打独斗。依托
产业平台，整合全产业链资源，是推进
整个产业链创新发展的必由之路。”

目前，同光晶体又在与有关研究
机构合作开展碳化硅衬底异质外延氮
化镓技术、超宽禁带半导体材料氮化
铝单晶、碳化硅上生长石墨烯等研究
项目。此外，该公司还与科研院所、上
下游企业联合成立第三代半导体产业
技术创新战略联盟，推动产品多元化，
向第三代半导体产业上下游及更高精
尖的前沿先进材料方向拓展。

本报讯 （通讯员李佳珊） 11 月 11
日是京开五金建材批发市场从北京疏
解到保定高碑店市两周年的日子。头
一年，京开五金建材批发市场经历了
从成功疏解到落地生根的转变；又一
年过去了，这里发生了哪些新变化呢？

走进市场，来来往往的货运车辆
络绎不绝。电缆厂家直驻商户王先生
说：“高碑店道路四通八达，物流体系
建得好，北京和周边送货当天到达，
便利及时。”

京开五金建材批发市场是华北最
大的五金建材批发市场，2017 年 11 月
从北京市丰台区搬迁到保定高碑店
市，如今已有近千家商户落地于此，
每天车流量高达6000多台次。

“交通便捷、物流配套好，是吸
引 众 多 商 户 前 来 高 碑 店 的 优 势 之
一。”京开五金建材批发市场总经理
周金枢介绍，这里新开通了 3 条物流

线路，一条通往廊坊和天津蓟州区，
一条通往保定曲阳，一条通往雄安新
区。“现在我们市场的基础设施称得
上行业一流，来自雄安新区的订单越
来越多，雄安新区建设对周边的带动
作用日益明显，随着雄安新区的大建
设大发展，以后我们的市场肯定会越
来越好！”

车辆来去匆匆，店家忙忙碌碌。
管道批发商户郑女士说：“从北京搬到
这里后，发展了一些新客户，生意更

好了。”
“我们 80%的商户是从北京疏解到

高碑店的，广告牌都挂得满满当当。”
周金枢说。

“天中天”五金工具公司的黄银河
是第一批从北京搬迁到高碑店的商户
之一，在他看来，成本低是高碑店的
优势：“不光让产品的市场竞争力强
了，也让我们有更大的空间增加产品
种类。”从北京到高碑店，黄银河的营
业面积从 30 多平方米增加到 200 多平

方米，仓库面积从分散的 800 平方米
增加到整体 1500 平方米，年营业额也
从2000万元增加到4000多万元。

两年来，京开五金建材批发市场
已经在高碑店成长得根深叶茂。为了
庆祝京开五金建材批发市场从北京疏
解到保定高碑店市两周年，周金枢开
展了一个特别有意义的活动：“批发市
场用节省下来的钱买了 20 万元防寒保
暖物品，送给客户工地的工友们，回
馈市场，回馈社会。”

本报讯 （姚琳） 阜平老香菇、硒
鸽，唐县优质羊肉，涞源小杂粮、玖
兴肉鸡⋯⋯近日，京保消费扶贫暨产业
扶贫合作招商推介会在北京新发地国
际农产品会展中心举办，来自保定阜
平、涞源等8县的40多家参展商参会。

此次活动由北京市扶贫支援办和
保定市政府共同举办，目的是进一步
深化京保扶贫协作机制，利用北京消
费市场优势，通过消费扶贫对接，依
托新发地、首农食品集团等龙头企
业，把太行山深处的绿色优质农副产
品带进北京千家万户，扩大保定农副

产品的知名度和市场占有率，为保定
实现高质量脱贫、可持续稳定脱贫提
供强有力支撑。

“这大枣是喝泉水长大的山枣。”
“这小米粒粒金黄饱满，熬出来的粥口
感好。”“这黑木耳有光泽，闻起来有
种清香。”推介会现场，参展商对农副
产品进行热情推介。“以北京为核心的
京津地区对高品质农副产品的需求，
为保定绿色优质农副产品销售提供了
广阔的市场空间。这次我们带着山货
进京，除了丰富首都市民的‘菜篮
子’‘米袋子’，还要展示保定现代农

业发展的新亮点、脱贫攻坚的新成
就、乡村振兴的新风貌。”保定市委书
记聂瑞平说。

各式各样的农副产品，引得观展
客商和北京市民纷纷驻足。“通过推介
会，让更多人了解硒鸽产业，感受保
定农副产品的魅力，同时为企业和商
家搭建起合作平台，进一步拓宽了销
售渠道，推动了品牌培育和产业发
展，这次推介会来得值！”阜平硒鸽实
业有限公司董事长刘福才高兴地说。

硒鸽产业扶贫富民示范项目落户
阜平，是京保扶贫协作的一个缩影。

自 2016 年 12 月北京市与河北省签署
《全面深化京冀对口帮扶合作框架协
议》 以来，北京市西城区、丰台区、
房山区、海淀区、石景山区、朝阳
区、平谷区结对帮扶保定市阜平、涞
源、涞水、易县、顺平、唐县、曲
阳、望都8县，为保定打赢打好精准脱
贫攻坚战增添了支撑和动力。3 年来，
北京市支持保定8个贫困县共投入资金
11.4 亿元，实施项目总计 400 多个，
在产业扶贫、劳务协作、消费扶贫以
及教育医疗精准帮扶等方面打造了京
保扶贫协作的特色和亮点。

京保消费扶贫暨产业扶贫合作招商推介会举办

创新型企业调研行

本报讯 （通讯员隋芳） 近
日，来自全国 80 多家医院和
单位的 200 多名党委书记、副
书记、纪委书记、党办主任、
医院报刊宣传工作者汇聚保
定，参加由河北大学附属医院
承办的中国卫生计生思想政治
工 作 促 进 会 省 级 医 院 分 会
2019 年年会暨医院党建文化
宣传报刊培训工作交流与白求
恩精神论坛大会。

本次会议主要围绕加强公
立医院党的建设工作、学习弘
扬白求恩精神、医院报刊与新

媒体、医院廉政文化建设与推
进惩防体系建设等内容进行了
专题讲座与培训。会议征集了
论文 300 多篇，编辑出版了论
文集，并从中评选出优秀论文
一等奖 10 个、二等奖 20 个、
三等奖 30 个、优秀奖 40 个、
优秀组织奖 1 个、特别组织奖
1个。

此外，会议还安排与会人
员到唐县白求恩纪念馆、柯棣
华纪念馆参观学习，缅怀革命
先烈，重温红色历史，坚定理
想信念，强化责任意识。

本报讯 （葛西劝） 日前，
由保定广播电视台导演庆雨执
导的扶贫题材公益微电影 《长
城脚下的玻璃房子》，喜获第
七届亚洲微电影节优秀作品奖
和摄影奖。这是保定影视界首
次获此殊荣。

这部完全在涞源县取景的
公益微电影，以写意的手法
构筑了一个奇妙的意境，讲

述 了 在 精 准 扶 贫 的 大 背 景
下，某电台主播小波讲述了
一 个 关 于 玻 璃 房 子 的 童 话 ，
打开了北方野长城脚下小山
村里一个农村女孩小云的心
扉，从而励志追梦、实现美
好梦想的故事。电影以童话
的形式，诠释了精准扶贫过
程 中 “ 扶 智 与 扶 志 ” 的 重
要性。

本报讯 （通讯员庞龙光）
“供电公司效率真高，煤改电
工程早早就干完了，全村 518
户村民都用上了电采暖，村里
再也闻不到煤烟味、看不到黑
煤球了。”近日，看着家家户
户新装的空气源热泵，望都县
固店村党支部书记王小飞高兴
地说。

今年以来，国网保定供电
公司按照“以气定改、以电定
改”的原则，积极稳妥地完成
省定农村清洁取暖年度任务，
全力配合做好煤改电工程配套
电网建设和供电服务。自 4 月
份确村确户工作开始，该公司
先 后 承 接 清 苑 、 望 都 、 博
野、安国、顺平、阜平 6 个县
域 65 个村 15461 户煤改电居
民的配套电网建设任务，新
增电供暖面积 155 万平方米。
截至 9 月底，该公司煤改电配
套 电 网 建 设 工 程 全 面 竣 工 ，
预计采暖季可减少散煤燃烧
4.6 万吨，减排二氧化碳等污
染物 12 万吨。

据介绍，保定市煤改电配
套电网建设工程自 2015 年开
始，至今已连续实施 5 年，惠
及 10.2 万户居民，进一步优
化 了 城 乡 供 热 能 源 结 构 。
2019 年，国网保定供电公司
投资 1.13 亿元，新建改造 10

千 伏 及 以 下 线 路 354.29 千
米、配变214台，新增容量79
兆伏安。在工程建设期间，市
县供电公司协调联动，有序对
接当地政府“双代”工程主管
部门，依托煤改电信息通报
机制，将煤改电周报作为信
息平台和协调渠道，及时梳
理、分析、总结煤改电确村
确户进度和情况，明确下阶
段工作安排和针对性措施。同
时，该公司还积极应用工厂化
装备成果，全面推广标准化建
设工艺，打造示范引领工程，
确保所有工程全部达到优质
工程要求。

据预测，保定电网今冬电
采暖负荷将达 235 万千瓦，全
网最大负荷将达 700 万千瓦，
较去年冬季增长 3.9%。在供
暖季，国网保定供电公司开
展差异化运维，加强供暖负
荷 24 小时在线监测，提前摸
排设备隐患并制定供电保障
应急预案；深化台区经理作
用，组织多种形式的延伸服
务，打造设备半小时抢修服
务 圈 ， 确 保 村 村 有 人 负 责 、
户户有人保障；开展“党建+
保供暖”专项行动，建立共
产党员服务站，设置“电力
管家”，确保居民安全用电、
温暖过冬。

本报讯 （马晨辉） 日前，
2019 白石山国际登山大会暨
太极拳交流大会在涞源白石山
景区举行，来自国内的 35 支
代表队，以及俄罗斯、法国、
英国、巴基斯坦、印度尼西亚
等 29 个国家的登山、太极拳
爱好者，共 1300 多人齐聚涞
源，共享运动魅力，同赏白石
山美景。

在活动过程中，10 位保定
籍体育冠军现场助阵，参与“冠
军之路”打卡活动，与广大登
山、太极拳爱好者近距离接触，
带动全民健身运动蓬勃开展。
据介绍，当地除开展登山、太极
拳展示交流外，还举办了太极
文化论坛、摄影大赛等系列活
动，为公众奉献了一场体育盛
事、旅游盛会、文化盛宴。

近日，保定市公安交警在高铁站附近的顺通路查处违法停车
行为。结合当前辖区交通特点，保定市公安交警采取有效措施，
对违法停车行为进行整治，以推进文明交通出行，助力创建全国
文明城市。 通讯员 高 峰摄

近日，河北同光晶体有限公司的技术人员在进行碳化硅单晶衬底贴片操作。 通讯员 孙晓飞摄


